



「阿蘇の農耕祭事 No.3」

委員 嘉悅 涉

秋は農作物が豊かに実る時期です。阿蘇神社・国造神社では、稻穂を供え秋の実りを喜び感謝する神事が行われます。

今月は、秋の祭事を中心に紹介します。

柄漏流神事

文化財

柄漏流神事（阿蘇神社）8月6日
眠り流し（国造神社）8月6日

踏歌節会（田歌の歌い始め）に
対し、この神事は田歌の歌い納めで、
来年まで歌うことが禁じられます。

また、富山県の八尾地区に伝わる「おわら節」と眠り流しは、流しの音楽の最高峰で双璧となすものと民俗学者は評価しています。



田の実祭の流鏑馬

なお、26日は翌日祭に合わせ金婚奉告祭が行われます。

国造神社でも同様の神事が行われた後、子ども相撲大会が行われ、はじめの三番を「願の相撲」と呼んでいます。

どんな小さな「マチ」や「ムラ」にも、先人が暮らしの中に生み出し、培い、育ててきた多くの祭事や行事があり、それは一つの尊い文化です。

私たちには、それを大事に伝承し、きちんと護り次の世代へ伝えたいものです。

合流し、神紋入りの高張提灯を先頭に、宮司宅へ出発します。宮司宅では田歌が歌われ、終わると阿蘇神社へ上町へ仲町へ下町と歌い流し、折り返してきます。

沿道の家々では、「流しの前に眠ると、遠いところへ流される」と伝えられ、子どもたちは眠いのを我慢して駕輿丁をお迎えし、折り返してきた駕輿丁をお見送りしたものです。最後に、阿蘇神社拝殿で田歌を歌い納めます。

国造神社でも同様に、各地区から駕輿丁が田歌を流して宮司宅に集まり田歌が歌われます。終わると、国造神社へ向かい、拝殿で歌い納めとなります。

楼門前で待機している駕輿丁と
合流し、神紋入りの高張提灯を先
頭に、宮司宅へ出発します。宮司
宅では田歌が歌われ、終わると阿
蘇神社→上町→仲町→下町と歌い
流し、折り返してきます。

沿道の家々では、「流しの前に眠ると、遠いところへ流される」と伝えられ、子どもたちは眠いのを我慢して駕輿丁をお迎えし、折り返してきた駕輿丁をお見送りしたのです。最後に、阿蘇神社拝殿で田歌を歌い納めます。

道を駆け抜けます。的は3ヵ所あり、順に小さくなります。鳥帽子・直垂・袴・行縢の騎馬姿で的に向かつて矢を放ち、矢が当たると五色の紙吹雪が舞い、見物人から歓声が上ります。

最後に、射手が見物人に向かつて破魔矢を投げると、人々は競つてこれを拾います。使われた矢は、田畠の虫除け・火難除け・家内安全のお守りとして尊ばれています。

行われ、その年のおんだ祭りの駕輿丁14名が紅白に分かれて技を競い合います。

A group of approximately ten men are walking down a street at night. They are dressed in casual attire, including shirts, trousers, and shorts. Many of them are holding long sticks or poles. In the upper right corner, a large lantern hangs from a building, featuring a red paw print or similar emblem. The street is lined with trees and buildings, and several hanging lanterns are visible along the way.